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襄阳轴承定增募资7.5亿

私募新海天1.25亿认购

襄阳轴承（

000678

）今日披露非公开发行股

票预案， 计划以

6.25

元

/

股的价格非公开发行

股票募资

7.5

亿元， 用于三环襄轴工业园二期

建设项目、偿还银行贷款和补充流动资金。新海

天作为战略投资者， 以

1.25

亿现金认购

2000

万股增发股份。

新海天为湖北本地私募股权投资基金，曾

先后投资健特生物、重庆百货、青岛金王、数码

视讯等

A

股上市公司， 取得了较高投资回报。

新海天目前管理

7

只基金， 管理规模达到

50

亿元。 （胡志毅）

中科云网董事长孟凯

所持股份遭冻结

继遭到证监会立案调查后， 中科云网

（

002306

）董事长孟凯所持全部公司股份也遭到

冻结。

中科云网今日公告， 公司控股股东孟凯个

人持有的公司股份分别处于证监会冻结和司法

冻结状态。孟凯直接持有中科云网

1.82

亿股，占

公司股本总数的

22.7%

。 其中，

1.78

亿股于

2014

年

12

月

26

日遭到证监会冻结， 解冻日期为

2015

年

1

月

25

日。

29.53

万股因孟凯与贵阳第

一建筑工程集团股份有限公司深圳分公司的借

款合同纠纷， 自

2014

年

11

月

7

日起被司法冻

结，解冻日期为

2016

年

11

月

6

日。 （胡志毅）
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合并方案出炉 南北车迎来磨合时代

证券时报记者 李雪峰

从原铁道部脱钩并进而分拆成

南北车集团的中国铁路机车车辆工

业总公司（简称“中车公司”），已作

古近

14

年。 而今，南车集团与北车

集团两家的主要经营性资产在分隔

14

年后，决定终结对峙局面，走向

合并。

但是，南车集团与北车集团两

者不会简单地拼接成曾经的中车

公司，而是以南车集团旗下的中国

南车（

601766

）与北车集团旗下的

中国北车（

601299

）吸收合并的方

式进行。

相对于

14

年前中车公司与中

国铁路工程总公司、 中国铁道建筑

总公司等

5

家公司从铁道部集体分

拆的“脱钩行动”，中国南车与中国

北车的合并则系中国高铁的 “出海

行动”。回溯两公司近年来的历次合

并传闻，均充斥诸多是非，随着此次

合并方案的出炉， 中国南车与中国

北车自此进入深度磨合期。

垄断与反垄断

南北车的合并传闻早已有之，

最早的传闻始于

2010

年。当时市场

纷传中国南车与中国北车将进行合

并，此前的

2007

年

12

月及

2008

年

6

月， 分别是中国南车与中国北车

的成立日期， 二者均在成立一年之

后成功上市。

随后的

2011

年， 市场再度曝

出中国南车与中国北车将合二为

一，传闻遭到中国南车与中国北车

的集体澄清，并且南车集团与北车

集团也否认了合并传闻。 今年

9

月

份，中国南车与中国北车合并传闻

再度甚嚣尘上，但并未遭到两公司

严辞否认。

中国南车与中国北车屡屡传出

合并传闻， 是因为二者从中车公司

分家后， 早已突破南北划江的原定

区域，业务上高度重合，部分产品也

出现同质化。

截至去年年底， 中国南车营收

达到

978.86

亿元，中国北车也达到

972.41

亿元，均逼近千亿元大关，较

两公司成立之初的营收规模增

9

倍， 两公司去年新签订单也均在

1350

亿元左右。 根据

2012

年的数

据， 中国南车与中国北车在全国城

市轨道交通领域分别维持

40%

、

50%

的市场份额。

此外， 在今年首轮动车组招标

中， 中国南车与中国北车分获

234.66

亿元、

222.1

亿元订单； 而在

海外， 中国南车与中国北车覆盖区

域均在

90

个国家左右。

换言之， 中国南车与中国北车

在业务范围、市场规模、获取订单能

力方面已不相上下。所不同的是，中

国南车在

250Km/h

的动车组方面

更具优势， 而中国北车的强项在于

350Km/h

的动车组及高寒动车组。

证券时报记者从相关渠道获

悉，国务院国资委近年来一直在操

刀中国南车与中国北车的合并事

宜。 此前由于分歧较大，并未上升

到实质性操作层面。 实际上从央企

运营、市场拓展及资源整合的角度

而言，中国南车与中国北车不存在

法律及操作障碍。

中国工程院院士王梦恕是南北

车合并的坚定支持者，他认为，中国

南车与中国北车在参与海外竞标时

存在互相压价的恶性竞争行为，不

利于中国高铁实施“走出去“战略。

尤其是李克强总理近年来的多次出

访， 均不同程度地向受访国推介了

中国高铁， 以至于高铁客观上已升

级为国家战略。

一个屡遭诟病的案例是， 去年

1

月份， 中国南车在中国北车在已

中标的情况下报出每辆机车

127

万

美元的低价。

不过， 业界对中国南车与中国

北车合并后或会造成的垄断心存疑

虑。 复旦大学管理学院产业经济学

系副教授姚志勇曾指出， 中国南车

与中国北车合并或将遭到国外机构

的反垄断诉讼。

另外， 市场也担忧中国南车与

中国北车的合并将对高铁产业链上

游环节造成挤压。 上海一家大型券

商交通运输研究员告诉记者， 目前

中国南车与中国北车约六成车辆配

件源于外购。

“一旦两车合并，不排除利用现

有资源进行产业链延伸的可能性，

届时配件外购比例或会降低， 从而

对配件生产企业形成冲击。”上述研

究员称。

铁总的态度

目前南车集团与北车集团旗下

共有

4

家

A

股上市平台，除中国南

车与中国北车外，尚有南方汇通、时

代新材， 后两家公司均隶属于南车

集团。

记者曾于中国南车相关人士了

解到， 中国南车与中国北车是否合

并及如何合并， 系南车集团与北车

集团层面甚至国务院国资委层面主

导， 中国南车与中国北车本身并不

会对合并事宜拥有“发言权”。

实际上， 除国务院国资委及南

车集团、北车集团之外，位居高铁产

业链下游的中国铁路总公司 （简称

“铁总”）对中国南车、中国北车的合

并亦存在较大的潜在影响。

数据显示，中国南车与中国北

车的最大客户均系铁总。 去年，中

国北车来自于“单位

1

”的营业收

入高达

472.91

亿元， 约占公司年

度营业收入的

49%

；而中国南车来

自第一大客户“单位

1

”的营业收

入为

408.52

亿元， 约占公司年度

应收的

41.6%

。

尽管中国南车与中国北车均未

具体披露前五大客户具体名称，不

过上述两家“单位

1

”均为铁总及其

附属公司， 即中国南车与中国北车

去年共从铁总获得营收

881.43

亿

元，约占铁总机车年投资额

1300

亿

元的

67.8%

。

换言之， 中国南车与中国北车

亦同时为铁总在机车领域的最大客

户， 机车的价格对双方而言至关重

要。另据数据显示，由于中国南车与

中国北车竞价争取铁总订单，

250

及

350

公里级别动车组近年来成交

价格逐年走低， 客观上对铁总形成

反哺。

“如果中国南车与中国北车合

并， 至少不会进一步压低铁总机车

招标价格， 铁总就会失去这一块利

益。”上述上海某券商交通运输研究

员说。

事实上， 中国南车与中国北车

对铁总的依赖正在进一步降低。

2000

年左右，南车集团与北车集团

90%

订单来源于原铁道部， 随着中

国南车与中国北车的上市， 两车源

自原铁道部或铁总的订单比例逐步

下降，去年则降低至

45%

左右。

由此， 铁总对中国南车与中国

北车合并事宜的态度并不明朗。 今

年

9

月份， 时值中国南车与中国北

车合并传闻再起时， 曾传出铁总内

部人士对合并事宜较为担忧， 甚至

是反对。当时有分析认为，铁总的反

对是导致中国南车与中国北车数次

合并不了了之的重要原因。

不过以北京交通大学经济管

理学院教授赵坚为代表的学者认

为，中国南车与中国北车合并并不

会大幅降低铁总的话语权，因为两

车的相关子公司仍会以独立主体

参与竞标。

据了解， 目前中国南车与中国

北车参与铁总动车组招标的子公司

主要是四方股份有限公司、 唐山轨

道客车公司及长客股份有限公司，

该三家公司在中国南车与中国北车

合并后可能依然会保持独立主体参

与竞标。

人事的磨合

近年来上市公司之间合并案例

并不鲜见， 实施主体主要是央企及

地方国企。 如中国医药吸收合并天

方药业、 广汽集团吸收合并广汽长

丰等。

不过， 上述合并多系集团内部

资产整合， 而中国南车与中国北车

的合并则系两大独立央企集团之间

的整合，类似于

2010

年的医药央企

“

5

进

3

”（中国生物技术集团及上海

医药工业研究院整体并入中国医药

集团）。

此前中国南车与中国北车曾传

出三种合并方案， 包括设立统一的

国际公司对外竞标、 交叉持股及吸

收合并等。 其中交叉持股仅需完成

股权划转即可， 设立统一的国际公

司则需中国南车与中国北车各自以

部分涉及海外业务的资产出资，而

吸收合并难度最大， 涉及到诸多细

节与审批部门。

独立财经评论员宋清辉

11

月

份曾撰文指出， 中国南车与中国北

车的合并已上升至国家战略， 合并

本身并不存在操作性难题。

不过据记者了解，中国南车与

中国北车合并的最大难题是人事

安排，包括董事会席位与高级管理

人员。

资料显示， 目前中国南车董事

会共有

7

人组成， 包括

3

名独立董

事及

1

名非执行董事。 其中中国南

车董事长郑昌泓曾任中车公司办公

室主任、董事兼副总经理，中车公司

分拆为南车集团和北车集团之后，

郑昌泓

2012

年

10

月份起出任南车

集团总经理。

此外， 中国南车执行董事兼总

经理刘化龙曾任北车集团齐齐哈尔

铁路车辆集团董事长、 总经理兼党

委副书记， 此后才调至南车集团担

任副总经理及纪委书记等职。

而在高级管理人员层面， 中国

南车副总裁张军曾任原铁道部四方机

车车辆厂副厂长、厂长兼党委副书记，

中国南车董秘兼总经济师邵仁强曾任

四方机车车辆厂总会计师。

至于中国北车， 该公司亦为

7

人

董事会， 其中独立董事及职工董事合

计

5

名， 董事长崔殿国及总裁奚国华

系另两名董事。

查阅资料， 崔殿国年长郑昌泓

1

岁，曾任中车公司董事、副总经理、总

工程师，后调任北车集团，目前任北车

集团总经理兼党委副书记。 与郑昌泓

类似， 崔殿国亦为中车公司元老级人

物， 两人离

60

岁的年龄线均一步之

遥。

奚国华则曾任株洲电力机车研究

所所长兼党委副书记， 该所前身是原

铁道部株洲电力机车研究所， 现为中

国南车一级全资子公司。 由此可见，奚

国华与刘化龙均具备在中国南车、中

国北车交叉从业经历，资历相当。

经统计， 在董事及高级管理人员

中，中国南车共有

10

名“南车系”成员

（剔除独立董事及非执行董事）， 而中

国北车也有

10

名“北车系”成员，合计

20

名。若仅统计高级管理人员，则中国

南车与中国北车共有

17

名。

参照中国南车、中国北车现行的

高级管理人员团队，合并后的中国南

车与中国北车可能将设置

8

个或

9

个副总裁级别以上的高级管理人员

职务，并且部分岗位存在空降的可能

性。 这意味着中国南车、中国北车相

当一部分高级管理人员会面临内部

淘汰。

除了人事问题外， 中国南车与中

国北车在业务层面存在重叠之处，尤

其是双方旗下

10

家货车、普通机车子

公司将进行必要的裁并整合， 相关细

节目前仍无从得知。

贾跃亭微博首谈超级手机

乐视网股价应声大涨

乐视网（

300104

）董事长兼

CEO

贾跃亭近

期接连在微博与乐迷互动， 并首次谈论超级手

机，被外界猜测乐视手机即将推出。 受此影响，

乐视网股价昨日低开高走， 大涨

6.25%

， 收于

32.13

元，成交金额

5.32

亿元。

12

月

29

日， 针对网友关于 “乐视手机跳

票”的质疑，贾跃亭公开回应称“无颠覆，不出

手”。 这也是乐视官方针对手机问题的首次回

应。昨日，贾跃亭再次就乐视“超级手机”一事在

微博上向网友征求意见，“乐迷们， 你认为乐视

该出超级手机吗？ ”联想到今年

7

月，乐视网注

册成立的乐视智能信息技术 （北京） 有限公司

（经营范围包括生产、研发手机等），乐视造手机

似乎是板上钉钉的事。

今年多家互联网企业对制造手机的兴趣

逐渐增加，乐视便是其中一家。 从今年

1

月份

就有消息传出，乐视正在组建手机团队，并计

划于今年年内推出第一款手机产品。

知情人士透露， 乐视手机原定于今年年底

上市，并同时与联发科、高通两大芯片厂商洽谈

合作，但由于与高通的合作谈判遇阻，导致乐视

手机的发布日期推迟到明年

2

月份。

据了解， 乐视将同时发布至少两款不同定

位的产品，分别主打中低端和高端市场，售价在

1000~3000

元之间。

此外， 乐视网今日公告第五份管理层增持

公司股份实施情况，公司

3

位副总经理梁军、吴

亚洲、金杰于

12

月

30

日继续增持股份，增持数

量在

3100

股

~3200

股之间。 （邹昕昕）

思达高科控股股东6.3亿卖壳

证券时报记者 胡志毅

常年依靠“砸锅卖铁”来维持上

市资格的思达高科（

000676

）如今有

望借重组迎来新生。 原控股股东河

南正弘置业有限公司拟以

6.3

亿元

的价格，将所持的

20.03%

公司股份

转让给北京智度德普股权投资中心

（有限合伙）。 获得公司控制权的智

度德普也相应作出承诺， 将在收购

完成后，向思达高科注入医疗健康、

TMT

、文化体育、新材料或能源等领

域具有较高成长性的优质资产。 公

司股票继续停牌。

事实上，停牌中的思达高科已

经在智度德普的主导下进行重大

资产重组，公司承诺最晚将在

2015

年

1

月

30

日前披露重大资产重组

信息。

思达高科今日披露的公告显

示，转让前，原控股股东正弘置业持

有公司

9200

万股股份，占股本总额

的

29.24%

。

2014

年

12

月

29

日，正

弘置业与智度德普在郑州签订股权

转让协议，将持有的

6300

万股股票

转让给智度德普。 转让价格为

10

元

/

股，转让价款共计

6.3

亿元。 转

让之后， 智度德普持有思达高科

20.03%

股份， 成为公司控股股东。

正弘置业仍持有公司

9.21%

的股

份。针对公司债务情况，正弘置业作

出承诺， 若思达高科合并对外负债

超过

6

亿元， 或其母公司对外负债

超过

3.03

亿元，超过部分负债由正

弘置业承担。

收购方智度德普的实际控制人

吴红心持有思美传媒

7.87%

股份。

除思美传媒外， 吴红心还持有浙江

中胜实业集团有限公司

82.95%

股

份， 杭州路招网络科技有限公司

52.35%

股份等。

对于收购涉及的资产注入事

宜， 智度德普及其实际控制人吴红

心相应承诺， 自协议收购股份过户

完成之日起

12

个月内，向思达高科

股东大会提交经思达高科董事会审

议通过的重大资产重组方案， 或非

公开发行股份募集资金购买资产方

案，并于

24

个月内完成重大资产重

组方案， 或非公开发行股份募集资

金购买资产方案， 即完成注入资产

过户。收购完成后，智度德普拟向思

达高科注入医疗健康、

TMT

、文化体

育、 新材料或能源等领域具有较高

成长性的优质资产。

自

2008

年起，思达高科长期亏

损。

2008

年与

2009

年净利润分别

为

-2811

万元与

-9947

万元。

在连续两年亏损被实施退市风

险警示后， 公司名也从思达高科改

为

ST

思达。为了摆脱被暂停上市的

风险， 思达高科通过出售公司所持

项目股权的方式，获得

2.01

亿元的

款项，帮助其在

2010

年年底结算时

获得了

1185

万元的利润，进而成功

保壳。

然而， 保壳后的思达高科再次

深陷亏损漩涡，

2011

与

2012

年分

别亏损

7941

万元与

1.38

亿元。 而

到了

2013

年， 思达高科依靠

2919

万元的卖地收入以及

789

万元的政

府补助再次扭亏， 盈利

2104

万元，

完成保壳计划。

如今， 易主之后的思达高科有

望通过资产注入的方式摆脱长年亏

损的尴尬局面。

太极系迈出

“脱壳”重组第二步

继西南药业之后， 太极系迈出了脱壳重组

的第二步。 停牌多日的太极集团（

600129

）今日

发布公告， 称公司拟出售子公司桐君阁部分股

权并购回桐君阁全部资产。 桐君阁同时发布公

告， 承诺最晚将在

2015

年

1

月

16

日前披露重

大资产重组信息。

公告显示， 太极集团此次股权出售和资产

回购对桐君阁构成了重大资产重组。 同时经初

步预计， 太极集团购回桐君阁的净资产评估值

和销售收入， 均分别达到公司最近一个会计年

度净资产额和销售收入的

50%

，对太极集团亦

构成重大资产重组。

事实上， 太极集团处置桐君阁股权系太极

系“脱壳”重组战略的第二步。今年

9

月份，太极

系另一医药平台西南药业已完成和哈尔滨奥瑞

德光电的资产置换。

今年

6

月份，桐君阁称，太极集团拟对公司

筹划重大事项，结果不到

1

个月，桐君阁随即宣

布终止重组。不过，桐君阁在终止重组公告中披

露， 前述重大事项系太极集团基于整合集团内

部医药资产而拟转让桐君阁部分股权。

终止重组后， 桐君阁承诺在

3

个月内不再

商议股权转让事宜。三个月刚过，太极集团便抛

出了不超过

5%

的减持方案。 目前，太极集团持

有桐君阁

26.3%

股份。 （胡志毅）

嘉凯城一日拿下

四个城市客厅项目

证券时报记者 邢云

嘉凯城（

000918

）今日公告，

通过竞拍方式以总价

2.5

亿多元

取得的浙江省四个经济强镇项

目地块，将全部用于打造成集政

务服务、公共服务、体验式商业、

餐饮娱乐和

O2O

政务与商业等

功能于一体的 “嘉凯城·城市客

厅”， 公司今年确定的城市客厅

项目总数达到

14

个。

据悉，包括去年拿下的项目

在内， 公司已累计取得

15

个城

市客厅项目， 其中既有店口、千

岛湖这样的经济强镇，也有海盐

这样的经济发达县城，同时还覆

盖了闲林和星桥这样的城市副

中心街区，从而全方位进入了新

型城镇化的各个层次。


